

XIII Jornadas Interescuelas Departamentos de Historia
Departamento de Historia - Facultad de Humanidades
Universidad Nacional de Catamarca
10, 11, 12 y 13 de agosto de 2011

Mesa Temática N° 86

“Las migraciones y los exilios europeos en una perspectiva conjunta (1850-1970)”

Título de la ponencia: **“Inmigración checa y eslovaca en la Argentina de entreguerras”**

Autora: **Prof y Lic. N. Leticia Tenczer (UBA)**

Av. Nazca N° 3257 – 4° “B” (1417) C.A.B.A.

TE: (011) 4505-0974

letenc25@yahoo.com.ar

Resumen

En el estudio de la problemática migratoria de Checoslovaquia de entreguerras, la introducción del sistema de cuotas en los Estados Unidos (1923-1924) constituye un factor decisivo para el cambio de orientación de este grupo de inmigrantes hacia países latinoamericanos, en particular la Argentina, la meta más atractiva en la década del veinte, seguida de Brasil y México. Las motivaciones de esta corriente fueron fundamentalmente económicas, -con considerable desempleo y miseria de familias enteras-. Como así también, el gobierno nacional apreciaba las actividades de los emigrantes checos y eslovacos en favor de la independencia checoslovaca y, por tal razón, apoyaba las asociaciones de emigrantes, los contactos de las instituciones estatales con los paisanos de fuera del país y la investigación sobre los problemas de la emigración.

Por su parte durante los primeros años de posguerra la situación de dificultad en la Argentina, con una elevada tasa de desocupación y los crecientes problemas sociales, provocó la emergencia de políticas más restrictivas y a la vez, prácticas permisivas que influyeron en los inmigrantes checos y eslovacos. Hacia 1927, superada la crisis, la prosperidad económica y cierta tranquilidad social, propiciaron un clima más distendido con prácticas inmigratorias más permisivas.

Esta ponencia intenta precisar las razones que llevaron a checos y eslovacos a la decisión de partir de su tierra natal y la elección de la Argentina como lugar de destino, y asentarse en la ciudad de Buenos Aires y alrededores como una inmigración de trabajo organizada. Para ello privilegiamos el análisis de testimonios personales, los informes y propaganda de agentes de viajes, la incidencia de las redes sociales, y la política migratoria del lugar de origen y del Estado argentino.

hay que tomar en cuenta la decisión de la población rural y urbana de cambiar su difícil situación condicionada por motivos económicos, políticos, nacionales o religiosos- cambiando de residencia el carácter de las informaciones sobre el país al que el emigrante potencial pensaba mudarse y, los problemas relacionados con la migración, costos de viaje, permisos, etc. Todos estos factores influyeron en menor o mayor medida y con diferente fuerza en la decisión de migrar y sobre la dirección e intensidad de la emigración. Para estudiar la emigración de los países checos y de Eslovaquia a América hay que tener en cuenta tanto el nivel de conocimientos sobre América de los que disponía Europa central en las etapas correspondientes, como la política de inmigración adoptada por los Estados, igual que la situación política y económica de los países europeos que en vista de su cercanía geográfica significaban siempre una grave competencia con América desde el punto de vista centroeuropeo.

Los años de la primera posguerra, con considerable desempleo y miseria de familias enteras, atrajeron el interés de muchos europeos por la emigración. La Argentina fue uno de los países que parecían ofrecer una solución a sus problemas económicos y sociales. La problemática migratoria en las actuales República Checa y Eslovaquia, tuvo las mismas características y razones que la región centroeuropea, situación que nos lleva a plantearnos esta primer problemática. A pesar de no ser siempre seductoras ni la realidad ni la imagen de los inmigrantes formada en sus países de origen, sin embargo, tanto la difícil situación económica como las intensas campañas de las agencias de emigración, el ejemplo personal de conocimientos y familias y los relatos de los viajeros, posibilitaron la salida de los empobrecidos después de establecida la República Checoslovaca en 1918.

Para el análisis de los “checoslovacos”, partimos de considerar que muchos emigrantes, salieron inspirados por agentes de las compañías de transporte y por diferentes “guías” y diarios de viajeros, como así también, testimonios personales en diferentes formas, hasta la novela sobre la vida de los emigrantes, cuyos autores expresaron su experiencia de vida en América Latina de entreguerras. En este sentido nos preguntamos ¿cuáles fueron las fuentes principales de información sobre la situación en la Argentina que podían influir en la decisión de un considerable número de checos y eslovacos a emigrar a este país sudamericano en entreguerras?, y ¿cuál era el reflejo en Checoslovaquia de las experiencias vividas en la Argentina?

Otro factor decisivo para la emigración a la Argentina de este grupo de inmigrantes fue el sistema de cuotas establecido en Estados Unidos, que influyó en la elección de países

latinoamericanos y en particular la Argentina, como la meta más atractiva de los checoslovacos entre 1923 y 1930. Intentaremos precisar ¿qué razones llevaron a estos inmigrantes a la decisión de partir de su tierra natal y arribar a América?, y ¿Cuáles fueron las causas que determinaron la elección de la Argentina como lugar de destino de los eslovacos y checos?

En la década del veinte y del treinta, el gobierno nacional apreciaba las actividades de los emigrantes checos y eslovacos en favor de la independencia checoslovaca y, por tal razón, apoyaba las asociaciones de emigrantes, los contactos de las instituciones estatales con los paisanos de fuera del país y la investigación sobre los problemas de la emigración. En este sentido, analizaremos cómo influyó la legislación migratoria desde el país de origen para el arribo de estos inmigrantes a la Argentina. De igual modo, analizaremos las políticas migratorias del Estado argentino frente al flujo de población centroeuropea. Intentaremos puntualizar cuáles fueron las diferencias entre el marco jurídico y prácticas concretas, y ¿cuánto y cómo influyeron dichos cambios de política sobre las migraciones de checos y eslovacos?

Finalmente, a través de algunos casos analizados en Listas Generales de Pasajeros y Listas de embarque por puertos, intentaremos demostrar, cómo influyó la legislación argentina en la recepción de los inmigrantes checos y eslovacos en el momento de arribo al país, y cómo se aplicaron o no las restricciones dispuestas en materia sanitaria, las tasas de desembarco, y los casos a disposición de la Dirección de Inmigraciones referidas a las mujeres solas menores de edad, menores de edad, documentación insuficiente y los inmigrantes clandestinos.